

Chronique économique

MARCHE BRITANNIQUE DU FRUIT FRAIS EN 1957

Cette très intéressante étude nous a été communiquée par M. le Conseiller Commercial près de l'Ambassade de France à Londres. Nous tenons à le remercier bien vivement de ces précieux renseignements.

R.M. CADILLAT

Pendant les quatre dernières années, la moyenne des ressources a atteint 1.865.000 tonnes dont 43 % en provenance de la production intérieure. Sous déduction des pertes et des quantités utilisées par la conserverie, la consommation de 1957 peut être évaluée à 1.600.000 tonnes contre 1.750.000 en 1956, soit respectivement 29 et 31,5 kg par tête d'habitant et par an au regard de 35,5 kg moyenne 1934-38 (-20%).

D'autre part, la consommation de fruits de conserve et de jus de fruits exprimée en fruits frais a représenté, en 1956, 21 kg par tête d'habitant et par an contre 20,6 kg moyenne d'avant la guerre. On constate donc une régression du taux de consommation du fruit frais et une augmentation de celui du fruit de conserve. Cette tendance apparaît également pour d'autres denrées alimentaires.

Les ressources de 1957 chiffrées à 1.800.000 tonnes dont 40 % de la production anglaise comprenaient :

- 451.000 tonnes d'agrumes
- 317.000 tonnes de bananes et d'ananas
- 1.035.000 tonnes d'autres fruits dont 725.000 tonnes de la production (70 %).

Par rapport à l'ensemble des ressources la proportion

d'agrumes a été de 25 % contre 21 % en 1956
de bananes et ananas, 17,5 % contre 16 % en 1956
et d'autres fruits de 57,5 % contre 63 % en 1956

Dans le secteur des agrumes, la reprise des importations s'est affirmée 451.000 tonnes contre 407.000 en 1956 (+10 %) malgré la régression des pomelos - de 48.300 à 46.900 (-3 %). Le volume des agrumes en 1957 est toutefois inférieur de 30 % à celui de la moyenne 1934-38 (656.000 tonnes).

Dans le secteur des fruits tropicaux, les apports ont été de même ordre de grandeur qu'en 1956 - 317.000 et 319.000 tonnes (-1 %) dont 313.800 de bananes (315.700 en 1956) et 3.200 d'ananas (3.300).

On constate toutefois une régression de 9 % du tonnage de fruit provenant des zones tempérées, 310.000 contre 336.700 en 1956.

Le marché a été approvisionné dans la proportion de 56 % par les pays du Commonwealth (54 % en 1956), de 21,7 % par les pays européens (21,9 % en 1956) et de 28,4 % par les autres pays (24,1 % en 1956). Les importations totales - 1.078.000 tonnes d'une valeur de 79 millions de livres - ont été légèrement inférieures en tonnage à celles de 1956 mais elles sont supérieures de 8 % en valeur faisant apparaître une augmentation générale du prix moyen c.a.f. de 6 %. Seuls, les prix des ananas et abricots ont été en baisse de 2 %.

Sur l'ensemble du marché nos livraisons ont totalisé 2.978 t d'une valeur de £ 358.812 contre 5.742 et £ 340.556 en 1956. La disparité des valeurs par rapport aux tonnages est due à la chute des importations de pommes à cidre de 3.717 tonnes à 320. Nos exportations ont donc progressé de 5 % mais représentent à peine 0,45 % de la valeur totale des importations.

ANANAS

Les beaux fruits de la Guinée française et ceux des Açores ont fait prime sur le marché de l'ananas en 1957.

Des 3.186 tonnes importées, près de 84 % provenaient des Pays du Commonwealth (Union Sud Africaine, Jamaïque, Tanganika, dans l'ordre décroissant), 15,0 % des Açores et 1 % de la Guinée et de France.

En 1938, le Royaume-Uni avait importé 2.900 tonnes d'ananas dont 72 % des Açores et 20,5 % de l'Union Sud Africaine (70 % en 1957).

Importations totales	Long ton	£	prix moyen c.a.f. kg/£r
1957	3.186	283.863	89
1956	3.304	311.351	92
1955	3.737	318.500	83
1954	3.423	317.188	90
1953	5.601	560.782	88
moyenne quinquennale	3.858		
Participation de la France			
1957	0,25	42	-
1956	10	1.315	128
1955	4,5	880	285
1954	-	-	-
1953	0,4	78	-
Principaux pays fournisseurs			
Commonwealth	2.685	213.732	76
Açores	496	69.680	135
Guinée française	3	338	110
Droits de douane 10 % ad valorem			
Calendrier des importations			
Union Sud Africaine : de février à août			
Açores : de décembre à avril et de juillet à septembre			
Antilles : d'octobre à février			

BANANES

Le nombre de régimes et le tonnage importés en 1957 ont été légèrement inférieurs à ceux de 1956 = 21.175.000 régimes contre 21.350.000. Des 314.000 tonnes importées, 86% provenaient du Commonwealth, 6,3 % des Canaries et environ 3,5 % de chacun des pays suivants : Afrique Occidentale Espagnole et Brésil. Le Cameroun français a livré 1.118 tonnes d'une valeur de £ 73.440.

En 1938 le Royaume Uni avait importé 305.000 tonnes de bananes.

Importations totales	Long ton	£	prix moyen c.a.f. kg/£r
1957	313.843	21.454.641	66,50
1956	315.674	20.079.836	61,50
1955	308.881	27.025.830	63
1954	289.445	17.993.468	60
1953	261.002	15.874.755	59
moyenne quinquennale	297.750		
Participation de la France			
1957	60,5	6.800	110
1956	-	-	-
1955	99	9.748	96

Principaux pays fournisseurs	Long ton	£	prix moyen c.a.f. kg/R
Pays du Commonwealth	270.120	19.006.440	68
Canaries	20.181	1.170.875	56
Afrique occidentale espagnole	11.273	642.735	56
Bésil	10.074	488.214	47
Cameroun français	1.118	73.440	64
Madère	671	38.957	56
Pays Bas	199	16.533	80
Belgique	80	5.012	61
Congo Belge	57	5.342	91

Droits de douane
7/6d par cwt (environ 7,30 Fr par kg)

Calendrier des importations

Le Royaume Uni est approvisionné pendant les douze mois de l'année en bananes provenant des Antilles ; de juillet à février, des Canaries avec une période de pointe en septembre ; d'avril à janvier, du Brésil ; de juin à décembre du Nigéria.

CITRONS

L'incidence d'un meilleur approvisionnement (+14 %) s'est manifestée sur le prix moyen c.a.f. (-14 %). Le tonnage importé est cependant loin d'atteindre celui de 1938 (52.000 tonnes) dont il représente 60 % seulement. Des 31.500 tonnes importées, 48 % provenaient d'Italie, 25 % du Commonwealth, 18,5 % des Etats-Unis, 4,3 % d'Israël. La France n'a pas participé à ce marché.

Importations totales	Long ton	£	prix moyen c.a.f. kg/R
1957	31.481	2.058.345	63
1956	27.604	2.082.417	73
1955	32.469	2.123.000	64
1954	28.733	1.962.993	66
1953	29.357	1.806.951	60
moyenne quinquennale	30.000		
Participation de la France			
1957	néant	-	-
1956	néant	-	-
1955	20	1.557	77
1954	-	-	-
1953	-	-	-
Principaux pays fournisseurs			
Pays du Commonwealth	7.768	550.559	69
Italie	15.048	949.442	61
Etats-Unis	5.804	429.042	72
Israël	1.340	86.169	62
Argentine	316	7.943	24
Espagne	241	13.955	56
Grèce	255	11.432	43
Maroc	9	951	102
Tunisie	-	23	-

Droits de douane
10 % ad valorem

Calendrier des importations

Le marché est approvisionné pendant l'année entière par les pays du bassin méditerranéen ; de mai à septembre par l'Union Sud Africaine et de décembre à février par les Etats-Unis.

MANDARINES et CLEMENTINES

Malgré l'augmentation de près de 40 % du tonnage importé, le prix moyen c.a.f. a été supérieur de 14 % à celui de 1956. Des 13.000 tonnes reçues, 76 % provenaient d'Espagne, 9,8 % d'Italie, 5,5 % de Grèce. La France figure pour 101 tonnes et l'Algérie 65.

Importations totales	Long ton	£	prix moyen c.a.f. kg/fr
1957	13.132	1.230.963	91
1956	9.419	779.933	80
1955	12.588	779.062	59,50
1954	16.280	933.717	56
1953	11.185	454.646	67
moyenne quinquennale	12.520		
Participation de la France			
1957	101	8.462	81
1956	43	5.335	120
1955	-	8	
Principaux pays fournisseurs			
Commonwealth	352	21.852	60
Espagne	10.136	956.858	92
Italie	1.283	111.440	84
Grèce	714	60.540	83
Maroc (zone sud)	310	48.007	150
Israël	71	6.775	93
Pays Bas	68	4.920	70
Algérie	65	8.900	132
Maroc (zone nord)	18,5	2.104	110

Droits de douane
10 % ad valorem

Calendrier des importations

Union Sud Africaine = janvier et février et mai à juillet
Pays méditerranéens = décembre à avril

ORANGES DOUCES

Des 338.000 tonnes en 1957 (en hausse de 10 % par rapport à 1956) 42 % provenaient des Pays du Commonwealth, 33 % d'Israël et 17 % d'Espagne, pourcentages identiques à ceux de l'année précédente. Malgré l'augmentation des apports, le prix moyen c.a.f. est passé de 56 à 60,50 fr le kg (+ 8 %) ce qui pourrait être l'indice d'une demande supérieure à l'offre.

En 1938, les importations d'oranges douces et amères et de mandarines avaient totalisé 538.000 tonnes contre 373.000 en 1957 soit un déficit de 165.000 tonnes (- 30 %).

Importations totales	Long ton	£	prix moyen c.a.f. kg/fr
1957	338.485	21.071.443	60,50
1956	305.747	17.850.215	56
1955	345.500	17.103.848	48
1954	345.798	17.176.887	48
1953	388.683	17.506.103	42
moyenne quinquennale	345.000		
Participation de la France			
1957	111,3	7.462	65
1956	157,5	11.692	72
1955	473	24.794	50
1945	257	11.330	42
Principaux pays fournisseurs			
Pays du Commonwealth	141.428	9.413.282	64
Israël	113.773	6.904.093	60
Espagne	57.375	3.247.474	55

	Long ton	£	prix moyen c.a.f. kg/£r
Brésil	17.893	1.013.106	55
Maroc (zone sud)	2.050	119.548	56,50
Etats-Unis	2.025	153.022	73
Grèce	822	40.444	47,50
République Argéentine	528	31.543	58
Italie	350	13.251	37
Maroc (zone nord)	450	26.328	57

Droits de douane

3/6d par cwt (3,40 £r par kg) du 1^{er} août au 30 novembre
10 % ad valorem en dehors de cette période

Calendrier des importations

Union Sud Africaine	= de mai à décembre
Espagne	= d'octobre à juin
Israël	= de novembre à février
Chypre	= de novembre à avril
Brésil	= de mai à août
Etats-Unis	= de juillet à février

ORANGES AMERES

Le marché de 1957 a marqué une nette reprise sur celui des années précédentes. Le volume importé a atteint le chiffre record de 21.000 tonnes et le prix moyen c.a.f. a dépassé de 16 % celui de 1956. La participation de l'Espagne et de l'Italie a été respectivement de 82 et 17 %. Le Maroc a livré 20 tonnes d'oranges amères pour une valeur de £1.036. La France et l'Algérie n'ont pas participé à ce marché.

Importations totales	Long ton	£	prix moyen c.a.f. kg/£r
1957	20.996	923.076	43
1956	16.066	614.676	37
1955	19.861	769.174	37,50
1954	16.743	662.832	38,50
1953	19.832	813.136	40,00
moyenne quinquennale	18.700		

La France n'a pas participé à ce marché

Principaux pays fournisseurs

Commonwealth	149	8.016	52
Espagne	17.720	749.292	42,50
Italie	3.548	154.706	42,50
Israël	146	9.476	63
Maroc (zone sud)	20,4	1.036	49
Pays Bas	12	550	44,50

Droits de douane

du 1^{er} avril au 30 novembre = 3/6d par cwt (3,40 £r par kg)
en dehors de cette période = 10 % ad valorem

Calendrier des importations

de janvier à mars

POMELOS

Le marché continue d'être sous-alimenté et le prix moyen c.a.f. de monter. D'une part le tonnage importé a été inférieur de 2 % à celui de 1956 et de 37 % à celui de 1938 (72.200 tonnes) et d'autre part le prix est passé de 61 à 68 £r le kg (+ 12 %). Des 47.000 tonnes reçues, 45 % provenaient du Commonwealth, 41 % d'Israël, 4,8 % des Etats-Unis, 2,3 % d'Argentine et 1 % de France (453 tonnes d'une valeur de £27. 23).

Importations totales	Long Ton	£	prix moyen c.a.f. kg/£r
1957	46.907	3.296.792	68
1956	48.264	3.056.451	61

Importations totales (suite)	Long ton	£	prix moyen c.a.f. kg/fr
1955	48.598	2.764.341	54
1954	52.211	2.967.949	57
1953	50.121	2.597.764	
moyenne quinquennale	49.420		
Participation de la France			
1957	453	27.023	58
1956	142	8.438	58
1955	-		
1954	126		
Principaux pays fournisseurs			
Pays du Commonwealth	21.007	1.550.938	71
Israël	19.123	1.266.844	64
Etats-Unis	2.264	162.456	70
Paraguay	1.081	95.409	85
Argentine	591	39.809	65
Cuba	571	25.687	44,50
Espagne	515	33.821	63
Maroc (zone sud)	24	2.184	88
Droits de douane			
5/- par cwt (4,85 fr par kg)			
Calendrier des importations			
Israël	=	d'octobre à avril	
Union Sud Africaine	=	de mai à septembre	
Chypre	=	de janvier à mai	
Honduras	=	de septembre à février	
Etats-Unis	=	d'octobre à avril	
Jamaïque	=	de septembre à mai	
Trinidad	=	d'avril à mai	
Espagne	=	de novembre à janvier	
Argentine	=	de mai à octobre	

ANANAS

FORMOSE

La production d'ananas de Formose en 1957 est estimée à 102.600 tonnes. Les surfaces consacrées à cette culture sont de 8.400 hectares. Il avait été estimé précédemment que la production serait de 91.000 tonnes.

En ce qui concerne les ananas de conserves la production a été de plus de 3.000 tonnes supérieures à celle de 1956.

La production et les exportations d'ananas en conserve ont été les suivantes au cours des dernières années :

	Production	Exportations
1955	19.186 t	17.062 t
1956	21.202 t	19.794 t
1957	24.568 t	16.900 t

Les exportations de 1957 ont été inférieures à l'année 1956, principalement du fait que l'Angleterre n'a pris que 2.650 tonnes contre 7.000 tonnes l'année précédente.

R.M. CADILLAT